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- Kreistag - 
- 15. Wahlperiode - 
 
 
 
An die 
Mitglieder des Kreistages 

  

 
 
 

Niederschr i f t  
 
 

über die 8. Sitzung des Kreistages am 03.07.2008 
 
 

Anwesend: 
Herr Hauke Anders   
Herr Heiko Bertelt   
Herr Friedhelm Biestmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Herr Siegfried Böckmann   
Herr Norbert Bockstette   
Herr Johannes Böhmker   
Herr Claus Dalinghaus  ab TOP 11 
Herr Engelbert Deux   
Herr Gisbert Dödtmann   
Herr Bernard Echtermann   
Herr Albert Focke (Landrat) abwesend bei TOP 9 
Herr Bernhard Glandorf   
Herr Walter Goda   
Herr Enno Götze-Taske   
Herr Josef Hellbernd   
Herr Jürgen Hillen   
Herr Clemens Hölscher   
Herr Bernd Kessens   
Herr Josef Kläne (Stellvertretender Landrat)  
Herr Johannes Klostermann   
Herr Eckhard Knospe   
Herr Roland Krapp   
Frau Irma Kulla   
Herr Paul Lübbe   
Herr Hubert Macke   
Frau Anne Marcus-Rusche (Kreistagsvorsit-
zende) 

 

Herr Gerd Meyer   
Frau Sabine Meyer   
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Herr Peter Meyer-Hülsmann   
Herr Friedrich Middelbeck  abwesend bei TOP 12 
Herr Hubert Pille   
Herr Clemens Rottinghaus   
Herr Josef Schlarmann (Stellvertretender 
Landrat) 

 

Herr Martin Schlarmann   
Frau Elsbeth Schlärmann   
Herr Franz-Josef Schumacher   
Frau Kristina Stuntebeck   
Frau Ursula Südbeck   
Herr Otto Themann   
Herr Clemens Westendorf   
Herr Matthias Windhaus   
Herr Hans Joachim Zumbrägel  ab TOP 11 
 

Entschuldigt: 
Frau Marlies Enneking   
Herr Dieter Rohnstock   
Herr Dr. Stephan Siemer   
 

Hinzugezogen: 
Herr Herbert Winkel (Erster Kreisrat)  
Frau Ruth Voet (Gleichstellungsbeauftragte)  
Herr Horst Hinrichs   
Frau Michaela Theder   
 
 
 
Seit der letzten Sitzung des Kreistages hatten die KTA  Heiko Bertelt, Eckhard Knospe, Peter 
Meyer-Hülsmann, Paul Lübbe, Bernard Echtermann, Johannes Böhmker, Friedhelm Biest-
mann, Jürgen Hillen und Marlies Enneking Geburtstag. Außerdem hatte Landrat Albert Fo-
cke Geburtstag. 
Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche gratuliert den Jubilaren und wünscht ihnen 
alles Gute für die Zukunft. 
Landrat Albert Focke gratuliert der Kreistagsvorsitzenden Anne Marcus-Rusche zu ihrem 
Geburtstag und wünscht ihr alles Gute für die Zukunft. 
 
Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche erinnert an die Fahrt des Kreistages Vechta 
zum Kreistag des Landkreises Cloppenburg. Sie gibt einen kurzen Rückblick zum Verlauf 
und bittet dann Landrat Albert Focke, den Dank des Kreistages an Landrat Eveslage auszu-
richten. 
 
 
Sodann wird folgende Tagesordnung behandelt: 
 
1. Eröffnung der Sitzung 
  
2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit 
  
3. Feststellung der Tagesordnung 
  
4. Genehmigung der Niederschrift über die 7.Sitzung am 27.03.2008 
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5. Mitteilungen des Landrates 
  
5.1. Vorsitz der SPD-Kreistagsfraktion 
  
5.2. L 852 - Ausbau "Alter Heerweg" 
  
5.3. Belebung des Pickerweges als Pilgerweg (Jakobsweg) 
  
5.4. Freizeitkarte des Landkreises Vechta 
  
5.5. FHWT-Report 
  
6. Anlegung von Schulparkplätzen für die Handelslehranstalten und die Adolf-Kolping-

Schule 
 (TOP 9 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 24.04.2008) 

(TOP 9 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 08.05.2008) 
(TOP 6 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 29.05.2008) 
(TOP 7 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

7. Flusslandschaft Hunte 
 (TOP 10 Bau-, Struktur- und Umweltausschuss am 08.05.2008) 

(TOP 7 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 29.05.2008) 
(TOP 8 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

8. Projekt der Kreishandwerkerschaft "Integration nicht ausbildungsfähiger Jugendlicher in 
den Arbeitsmarkt 

 (TOP 8 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 29.05.2008) 
(TOP 9 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

9. Neubau einer Werkstatt für behinderte Menschen mit 120 Plätzen in Steinfeld durch das 
Andreaswerk e.V. 

 (TOP 12 Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss am 29.05.2008) 
(TOP 12 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

10. Errichtung einer Berufsschule "Lebensmitteltechnik" an der Justus-von-Liebig-Schule 
Vechta 

 (TOP 6 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 24.04.2008) 
(TOP 14 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

11. Errichtung einer Fachoberschule "Ernährung-Hauswirtschaft" an der Justus-von-Liebig-
Schule Vechta 

 (TOP 7 Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur am 24.04.2008) 
(TOP 15 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

12. Benennung von Vertrauenspersonen zur Bildung des Ausschusses, der aus den Vor-
schlagslisten der Gemeinden die Schöffen und Geschworenen wählt 

 (TOP 16 Kreisausschuss am 12.06.2008) 
 

13. Erstellung eines Businessplanes zur Positionierung unserer Pferderegion 
 (TOP 17 Kreisausschuss am 12.06.2008) 

 
14. Einwohnerfragestunde 
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- - - - - -  

 

I. Öffentlicher Teil 
 
 1. Eröffnung der Sitzung  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche eröffnet die Sitzung um 16.06 Uhr 
und begrüßt alle Anwesenden. 
 
 

  
  
 2. Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und Beschlussfähigkeit  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt fest, dass die Ladung ord-
nungsgemäß erfolgt ist und der Kreistag somit beschlussfähig ist. 
 
 

  
  
 3. Feststellung der Tagesordnung  
  

 Es liegen keine Anträge zur Änderung der Tagesordnung vor. 
 
 

  
  
 4. Genehmigung der Niederschrift über die 7.Sitzung am 27.03.2008  
  

 Die Niederschrift über die 7. Sitzung des Kreistages vom 27.03.2008 wird einstim-
mig genehmigt. 
 
 

  
  
 5. Mitteilungen des Landrates  

  

  
 

  
  
 5.1. Vorsitz der SPD-Kreistagsfraktion  
  

 Landrat Albert Focke informiert darüber, dass KTA Bernd Kessens mit Wirkung zum 
30.06.2008 vom Amt des Vorsitzenden der SPD-Kreistagsfraktion aus persönlichen 
Gründen zurückgetreten sei. Neuer Vorsitzender der SPD-Kreistagsfraktion sei KTA 
Eckhard Knospe, der bisher stellvertretender Vorsitzender war. Neuer stellvertre-
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tender Vorsitzender sei KTA Bernd Kessens. 
Die Besetzung des Kreisausschusses und der anderen Gremien des Kreistages 
bleibe unverändert. 
 
 

  
  
 5.2. L 852 - Ausbau "Alter Heerweg"  
  

 Landrat Albert Focke berichtet, dass die Niedersächsische Landesbehörde für Stra-
ßenbau beabsichtige, die Ausbaumaßnahme des „Alten Heerwegs“ mit gleichzeiti-
gem Bau eines Gemeinschaftsradweges von der L 107 in Stickteich bis zur L 852 in 
Nellinghof noch im Juli dieses Jahres auszuschreiben. Mit dem Bau des Kreisver-
kehrsplatzes solle im September begonnen werden. Der Ausbau der übrigen Stre-
ckenabschnitte werde voraussichtlich im Jahre 2009 durchgeführt. 
 
 

  
  
 5.3. Belebung des Pickerweges als Pilgerweg (Jakobsweg)  
  

 Landrat Albert Focke berichtet, dass der Landkreis an dem Projekt „Belebung des 
Pickerweges als Pilgerweg (Jakobsweg)“ mitarbeite. Die Metropolregion Bre-
men/Oldenburg habe aus den Mitteln des Förderfonds der Länder Bremen und Nie-
dersachsen eine Zuwendung in Höhe von 5.000,- € als Festbetragsfinanzierung für 
die Erstellung eines Pilgerführers gewährt. Die Stadt Vechta habe sich mit einem 
Betrag von 3.500,- € und der Landkreis Vechta mit einem Betrag von 1.000,- € an 
den Kosten beteiligt. Landrat Albert Focke weist die Kreistagsabgeordneten auf den 
ausliegenden Flyer zum Jakobsweg hin. 
 
 

  
  
 5.4. Freizeitkarte des Landkreises Vechta  
  

 Landrat Albert Focke teilt mit, dass der Landkreis Vechta die zweite, aktualisierte 
Auflage seiner Freizeitkarte, die Informationen über 192 sehens- und wissenswerte 
Stationen enthalte, herausgegeben habe. Die Freizeitkarte sei bei allen Kommunen 
im Landkreis, beim Landkreis und in den Tourist-Informationen zum Preis von ei-
nem Euro erhältlich. 
Die Kreistagsabgeordneten erhalten jeweils ein Exemplar der Freizeitkarte. 
 
 
 

  
  
 5.5. FHWT-Report  
  

 Landrat Albert Focke weist auf den den Kreistagsabgeordneten vorliegenden 
FHWT-Report hin. Er teilt mit, dass die Kreistagsabgeordneten auch zukünftig In-
formationen zu den Ereignissen und Entwicklungen an der Privaten Hochschule für 
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Wirtschaft und Technik erhalten werden. 
 
 

  
  
 6. Anlegung von Schulparkplätzen für die Handelslehranstalten und die Adolf-

Kolping-Schule  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur, im Bau-, Struktur- und 
Umweltausschuss, im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss am 12.06.2008. 
 
KTA Norbert Bockstette erläutert die schon seit längerer Zeit bekannte schwierige 
Parkplatzsituation an den Berufsbildenden Schulen in Lohne. Er weist auf die Not-
wendigkeit für die Schaffung weiterer Parkplätze hin und bittet um Zustimmung. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Von der Stadt Lohne werden die Grundstücke erworben. Der Bau der 
Parkplätze wird in 2009 durchgeführt. Die erforderlichen Haushaltsmittel 
werden im Haushalt 2009 zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 7. Flusslandschaft Hunte  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Bau-, Struktur- und Umweltausschuss, im Finanz-, Wirtschafts- 
und Sozialausschuss und im Kreisausschuss am 12.06.2008. 
 
KTA Peter Meyer-Hülsmann erläutert das Projekt „Flusslandschaft Hunte“. Er unter-
stütze das Projekt grundsätzlich, jedoch müsse das Land Niedersachsen in der fi-
nanziellen Verantwortung für die Gewässer verbleiben. Er weist außerdem auf ei-
nen Beschluss des Landkreises Diepholz hin. Danach würden 70 % des Finanzie-
rungsanteils aus Kompensationsmaßnahmen bestritten. Es müssten dann lediglich 
30 % in den Kreishaushalt eingestellt werden.  
KTA Meyer-Hülsmann stellt den Antrag, diese Finanzierung auch im Landkreis 
Vechta zu übernehmen. Nach der Diskussion wird der Antrag zurückgenommen. 
 
KTA Johannes Klostermann spricht sich aufgrund der strukturellen Bedeutung die-
ses Projektes für die Gemeinde Goldenstedt für einen Beitritt des Landkreises zu 
diesem Projekt und für die Übernahme der Kosten entsprechend der Beschluss-
empfehlung aus. 
 
KTA Jürgen Hillen begrüßt dagegen den Vorschlag von KTA Peter Meyer-
Hülsmann. Er machte deutlich, dass sich das Land Niedersachsen nicht aus seiner 
Verantwortung ziehen dürfe. 
 
KTA Josef Schlarmann stellt den Antrag aus Sicht der CDU-Fraktion klar und bittet 
um Zustimmung. 
 
Sodann beschließt der Kreistag mit Stimmenmehrheit bei 1 Nein-Stimme und 1 Ent-
haltung: 
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 „Der Landkreis Vechta tritt dem gemeinsamen Projekt „Flusslandschaft 

Hunte“ bei. Das Projekt kostet den Landkreis insgesamt 100.000,00 € ver-
teilt auf die Haushaltsjahre 2008 bis 2010. Die Haushaltsmittel für die 
Maßnahme sind möglichst über Kompensationsmaßnahmen zu finanzie-
ren.“ 
 

  
 8. Projekt der Kreishandwerkerschaft "Integration nicht ausbildungsfähiger Ju-

gendlicher in den Arbeitsmarkt  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche führt mit Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im  Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im Kreisaus-
schuss am 12.06.2008 in die Thematik ein. 
 
KTA Josef Schlarmann erläutert das Projekt ausführlich. Er weist auf die Notwen-
digkeit der Förderung von Jugendlichen hin. Er dankt ausdrücklich der Kreishand-
werkerschaft, den Innungen und Handwerksbetrieben für deren Unterstützung und 
bittet um Zustimmung, das Projekt weiterzufördern. 
 
KTA Kristina Stuntebeck begrüßt das Projekt. Sie verdeutlicht die Notwendigkeit 
und zeigt die Erfolge auf. Sie regt an, bei der Kreishandwerkerschaft Rückmeldun-
gen zum Werdegang der betreuten Jugendlichen anzufordern. 
 
KTA Johannes Klostermann spricht sich ebenfalls für das Projekt aus. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Das Projekt ”Integration nicht ausbildungsfähiger Jugendlicher in den Ar-
beitsmarkt” der Kreishandwerkerschaft wird für ein Jahr, vom 01.09.2008 – 
31.08.2009, mit dem Betrag von 42.600,00 € weitergefördert.“ 
 

  
 9. Neubau einer Werkstatt für behinderte Menschen mit 120 Plätzen in Steinfeld 

durch das Andreaswerk e.V.  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche stellt kurz mit Hinweis auf die Vorla-
ge und die Ausführungen im Finanz-, Wirtschafts- und Sozialausschuss und im 
Kreisausschuss am 12.06.2008 das Thema vor. 
 
KTA  Hubert Pille gibt ausführliche Erläuterungen zum Vorhaben des Andreaswer-
kes e.V. Er verdeutlicht die Notwendigkeit und stellt auch das Interesse der Ge-
meinde Steinfeld an diesem Vorhaben heraus. Er bittet um Zustimmung. 
 
KTA Martin Schlarmann schließt sich den Ausführungen an. Er weist auch auf die 
finanzielle Beteiligung der Gemeinde Steinfeld hin. 
 
KTA Jürgen Hillen begrüßt das Vorhaben. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem  Andreaswerk wird zum Neubau einer Werkstatt für behinderte Men-
schen mit 120 Plätzen in Steinfeld ab dem Jahr 2009 ein Zinszuschuss zu 
einer Darlehnsaufnahme in Höhe 684.750,-- € für die Dauer der Abschrei-
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bung (25 Jahre)  bewilligt.“ 
 

  
 10. Errichtung einer Berufsschule "Lebensmitteltechnik" an der Justus-von-

Liebig-Schule Vechta  
  

 Die  Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur und im Kreisausschuss 
am 12.06.2008. 
 
KTA Gerd Meyer verweist auf einen Presseartikel in der OV vom 03.07.2008. Er 
verdeutlicht die Notwendigkeit der Errichtung einer Berufsschule „Lebensmitteltech-
nik“ und bittet um Zustimmung.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „An der Justus-von-Liebig-Schule Vechta wird eine Berufsschule “Lebens-
mitteltechnik”  zum 01.08.2008 errichtet.“ 
 

  
 11. Errichtung einer Fachoberschule "Ernährung-Hauswirtschaft" an der Justus-

von-Liebig-Schule Vechta  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Ausschuss für Schule, Beruf und Kultur und im Kreisaus-
schuss am 12.06.2008. 
 
KTA Gerd Meyer zeigt die Vorteile der Errichtung dieser Fachoberschule auf. Er 
berichtet, dass die Errichtung der Fachoberschule zum 01.08.2008 jedoch aufgrund 
der noch ausstehenden Genehmigung durch die Landesschulbehörde nicht möglich 
sei. Er beantragt daher, die Beschlussempfehlung dahingehend abzuändern, dass  
die Fachoberschule spätestens zum Schuljahr 2009 errichtet werden solle. 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „An der Justus-von-Liebig-Schule Vechta wird die Fachoberschule “Ernäh-
rung – Hauswirtschaft” spätestens zum Schuljahr 2009 errichtet.“  
 

  
 12. Benennung von Vertrauenspersonen zur Bildung des Ausschusses, der aus 

den Vorschlagslisten der Gemeinden die Schöffen und Geschworenen wählt  
  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche verweist auf die Vorlage und die 
Ausführungen im Kreisausschuss am 12.06.2008. 
 
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Dem Amtgericht Vechta werden für die Bildung des Ausschusses, der aus 
den Vorschlaglisten der Gemeinden die Schöffen und Geschworenen be-
nennt, die folgenden Personen als Vertrauenspersonen benannt: 
 
Roswitha Schwärter, Rosenbaums Hof 31, 49456 Bakum 
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Maria Moorkamp, Im Heidewinkel 27, 49393 Lohne 
Natalia Wacker, Am Tiefen Weg 20, 49439 Steinfeld 
Fritz Middelbeck, Bonrechtern 96,49429 Visbek 
Josef Thole, Elsa-Brandström-Str. 35, 49429 Visbek. 
 
Als Vertreter werden benannt: 
 
Walter Werner, Barnstorfer Str. 26, 49424 Goldenstedt 
Frank Pille, An der Bahn 13, 49439 Steinfeld.“ 
 

  
 13. Erstellung eines Businessplanes zur Positionierung unserer Pferderegion  

  

 Die Kreistagsvorsitzende Anne Marcus-Rusche nimmt Bezug auf die Vorlage und 
die Ausführungen im Kreisausschuss am 12.06.2008. 
 
KTA Josef Kläne informiert ausführlich über die Thematik „Positionierung unserer 
Pferderegion“.  
 
Sodann beschließt der Kreistag einstimmig: 
 

 „Für die Erstellung des Businessplanes Pferdewirtschaft werden bis zu 
10.000 € zur Verfügung gestellt.“ 
 

  
 14. Einwohnerfragestunde  

  

 ./. 
 
 

  
  
 
 
Ende der Sitzung: 17:17 Uhr 
 
 
Vechta, 04.07.2008 
 
 
 
 
   
Focke 
Landrat 

Marcus-Rusche 
Kreistagsvorsitzende 

Theder 
Protokollführerin 

 
 
 


